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ACTA DE LA VIGÉSIMA REUNIÓN ORDINARIA DE TRABAJO 
DE LA COMISIÓN DE DESARROLLO RURAL 

 
 
 

 



En la Ciudad de México, Palacio Legislativo de San Lázaro a los veintinueve días 
del mes de septiembre del año 2010, acuden los Diputados integrantes de la 
Comisión de Desarrollo Rural, conforme a la Convocatoria de la Décimo-Novena 
Reunión Ordinaria del Pleno de la Comisión, siendo las 12:05 horas en el salón 4 
del Edificio I, se inicia la reunión……………....……….……….…….………………… 
……………………………………………………………………………………………….. 
LISTA DE ASISTENCIA.- Asistieron a la sesión los siguientes Diputados: Javier B. 
Usabiaga Arroyo, Guillermina Casique Vences, Enrique Castillo Ruz, María E. 
Terán Velázquez, Karla V. González Cruz, Carlos L. Meillón Johnston, Federico 
Ovalle Vaquera, Hernán de Jesús Orantes López, Alfonso Martínez Alcázar, 
Guadalupe Pérez Domínguez, Felipe Borja Texocotitla, María H. Domínguez 
Arvizu, Alberto Jiménez Merino, Fermín Montes Cavazos, Rolando Zubia Rivera, 
Erandi Bermúdez Méndez, Alberto Esquer Gutiérrez, Rubén Arellano Rodríguez, 
Arturo Ramírez Bucio, Alba Leonila Méndez Herrera, Emiliano Velázquez Esquivel, 
Avelino Méndez Rangel, Norma L. Orozco Torres……………………………………. 
……………………………………………………………………………………………….. 
Se declara quórum con la asistencia de 16 Diputados, justificó su inasistencia el 
Diputado Rogelio Díaz Brown……………………………………………………………. 
……………………………………………………………………………………………….. 
PUNTO CUATRO………………………………………………………………………….. 
……………………………………………………………………………………………….. 
El Diputado Javier Usabiaga Arroyo.- Mientras terminan de llegar los Diputados 
si les parece les comunico lo siguiente: Como es de su conocimiento, la Comisión 
de Presupuesto nos recibirá la próxima semana, si les parece podemos reunirnos 
de manera previa el mismo día para ver puntualmente lo que vamos a plantear. 
Les entregamos una copia del Presupuesto para el Programa Especial 
Concurrente para el Desarrollo Rural Sustentable, donde se exponen las 
modificaciones por vertientes, por montos y las variaciones reales. Les pido su 
anuencia para que el Diputado Federico Ovalle y el Diputado Alfonso Martínez 
Alcázar, nos ayuden con la Secretaria y analizar el Programa Especial 
Concurrente para el Desarrollo Rural Sustentable……………………………………. 
……………………………………………………………………………………..………… 
ANÁLISIS DEL PROGRAMA ESPECIAL CONCURRENTE PARA EL 
DESARROLLO RURAL SUSTENTABLE CONTENIDO EN EL PROYECTO DE 
PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN…………………………….. 
……………………………………………………………………………………………….. 
El Diputado Felipe Borja Texocotitla.- Sólo para pedirle Diputado que esta 
información nos sea enviada para conocimiento de los Diputados integrante……. 
……………………………………………………………………………………………….. 
El Diputado Emiliano Velázquez Esquivel.- En el Proyecto de Presupuesto 
enviado del Ejecutivo, hay disminución en infraestructura, eso nos preocupa 
porque una de las mayores demandas son los caminos rurales. Debemos 
asignarle mayores recursos desde una perspectiva de planeación……………….. 
………………………………………………………………………………………………. 
El Diputado Avelino Méndez Rangel.- Creo que el paquete que se envió del 
Ejecutivo es una broma. Se envían diferentes paquetes presupuestales como si 



fuera otro país. Nosotros como representantes del Poder Legislativo debemos 
saber hacia dónde destinar el recurso, démosle continuidad a las cosas…………. 
……………………………………………………………………………………………….. 
El Diputado Enrique Castillo Ruz.- Ayer en la reunión con organizaciones 
campesinas, conocimos las inquietudes de los actores rurales, lo que nos permitirá 
analizar la mejor propuesta y modificarla de manera correcta. Tenemos que 
buscar mejoras en el rubro de la educación y plantear en la reunión con la 
Comisión de Presupuesto los mejores programas que impacten de manera 
favorable…………………………………………………………………………………….. 
……………………………………………………………………………………………….. 
El Diputado Alberto Jiménez Merino.- Primero que todo necesitamos saber 
cuáles son las necesidades, luego planear, establecer tiempos en las cosas que 
se deben resolver. Le reconozco al CNA su agenda 20/30. Hace falta un modelo a 
seguir, saber que es primero y en qué orden van las cosas, que los Diputados que 
vengan la siguiente legislatura no discutan lo mismo que nosotros. Aprobemos un 
Presupuesto generador de riqueza y sea también multiplicador……………………. 
……………………………………………………………………………………………….. 
PUNTO UNO………………………………………………………………………………. 
……………………………………………………………………………………………….. 
El Diputado Alfonso Martínez Alcázar.- Le informo Presidente que hay Quórum 
legal………………………………………………………………………………………….. 
……………………………………………………………………………………………….. 
PUNTO DOS……………………………………………………………………………….. 
……………………………………………………………………………………………….. 
El Diputado Javier Usabiaga Arroyo.- Pido al Secretario ponga a consideración 
de los Diputados el Orden del día…………………………..…………………………… 
……………………………………………………………………………………………….. 
El Diputado Alfonso Martínez Alcázar.- Esta a su consideración el siguiente 
Orden del Día……………………………………………………………………………… 
……………………………………………………………………………………………….. 
1. Verificación del Quórum………………………………………………………………………………….. 
2. Lectura, y, en su caso aprobación del Orden del Día………………………………………………….. 
3. Lectura, y, en su caso aprobación del Proyecto de Acta de la Décimo-Novena Reunión Ordinaria. 
4. Análisis y Discusión del Programa Especial Concurrente para el Desarrollo Rural Sustentable 
(PEC), contenido en el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio 
2010…………………………………………………………………………………………………………….. 
5. Asuntos Generales………………………………………………………………………………………… 
6. Clausura y Cita……………………………………………………………………………………………… 

……………………………………………………………………………………………….. 
PUNTO TRES.…………………………………………………………………………….. 
……………………………………………………………………………………………….. 
El Diputado Javier Usabiaga Arroyo.- Está aprobada. El siguiente punto es la 
aprobación del Proyecto de Acta de la reunión anterior. Como es costumbre fue 
enviada por la vía electrónica para su conocimiento, pido al Secretario ponga a su 
consideración el Acta………………………………………………………………………. 
……………………………………………………………………………………………….. 
VOTACIÓN DEL PROYECTO DE ACTA DE LA DÉCIMO-NOVENA REUNIÓN 
ORDINARIA DE LA COMISIÓN DE DESARROLLO RURAL……………………… 



……………………………………………………………………………………………….. 
El Diputado Alfonso Martínez Alcázar.- Presidente está aprobada el Acta, por 
unanimidad…………………………………………………………………………………. 
……………………………………………………………………………………………….. 
El Diputado Javier Usabiaga Arroyo.- Esta Comisión navega bajo el amparo de 
la Ley de Desarrollo Rural Sustentable y esta mandata coordinación entre todos 
los actores vinculados al sector rural. Que el Programa Especial Concurrente 
genere riqueza, estamos obligados a corregir la compensación e iniciar la 
inclusión. Si les parece les presento las Proposiciones con Punto de Acuerdo que 
impactan en el PEF 2011………………………………………………………………….. 
……………………………………………………………………………………………….. 
LECTURA DE LAS PROPOSICIÓNES CON PUNTO DE ACUERDO 
IMPULSADAS POR DIPUTADOS DE DIVERSOS GRUPOS 
PARLAMENTARIOS, QUE TIENEN IMPACTO DIRECTO EN EL PROYECTO DE 
PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 2011……………………… 
………………………………………………………………………………………………. 
El Diputado Emiliano Velázquez Esquivel.- Creo que es bueno revisar esto, 
pero creo que incidiríamos en el Presupuesto un poco más si hacemos un 
esfuerzo de planeación estratégica e integral. Seamos coparticipes………………… 
……………………………………………………………………………………………….. 
El Diputado Alberto Jiménez Merino.- Estamos trabajando en un listado 
diagnóstico de los problemas del campo que urgen resolver. Hemos revisado la 
Ley de Desarrollo Rural Sustentable y no comenta nada de cadenas productivas y 
separación de los más pobres, tenemos que identificar los problemas educativos, 
tenemos que generar un programa nacional de autosuficiencia alimentaria, se trata 
en general de hacer cosas mejores a corto plazo…………………………………….. 
……………………………………………………………………………………………….. 
El Diputado Javier Usabiaga Arroyo.- Tenemos que declararnos en sesión 
permanente para revisar los temas sobre presupuesto. Aprovecho para comentar 
que el Día Internacional de la Mujer Rural se celebra el próximo viernes, hoy 
pasarán Diputadas a tribuna del pleno a nombre de esta Comisión, para hacer 
referencia de ello………………………………………….………………………………. 
……………………………………………………………………………………………….. 
………………………………………………………………………………………………. 
……………………………………………………………………………………………….. 
PRESENTACIÓN DE LA VISIÓN PRESUPUESTAL DE LA COMISIÓN DE 
DESARROLLO RURAL Y CONSIDERACIONES A LA PROPUESTA DEL 
EJECUTIVO…………………………………………………………………..…………… 
………………………………………………………………………………………………. 
El Diputado Javier Usabiaga Arroyo.- Debemos poner particular atención en 
programas como Financiamiento, Equipamiento e Infraestructura, PROCAMPO, 
Manejo de riesgos, Sanidades, innovación tecnológica y extensionismo. En los 
casos de diesel agropecuario y marino, el productor no puede recuperar el IVA, 
pero si el IEPS. Necesitamos una salida que pueda generar competitividad, 
porque el IVA es una compensación y el IEPS es una devolución. La tarjeta a la 
hora de las devoluciones no funciona plenamente y esto afecta a los productores. 
El Diesel en el resto del mundo no está subsidiado, es libre de impuestos………. 



………………………………………………………………………………………………. 
El Diputado Rolando Zubia Rivera.- Debemos privilegiar los fondos de 
aseguramiento. En el caso del PROCAMPO, para el ejercicio presupuestal de este 
año se utilizará el padrón que se tenía, hasta el 2011 se podrá hacer estimaciones 
con el nuevo padrón depurado………………………………………………………….. 
………………………………………………………………………………………………. 
El Diputado Alberto Jiménez Merino.- El PESA es un programa al cual le 
ponemos poca atención, y este puede ser la clave para asegurar la alimentación, 
puede incluso ser de utilidad frente a la escasez de granos en el mundo. Apoyar la 
producción alimentaria es un tema importante para este presupuesto…………….. 
………………………………………………………………………………………………. 
El Diputado Rolando Zubia Rivera.- Me preocupa quitarle a los programas 
sociales recursos cuando desconocemos su operación, primero revisemos que 
programas están funcionando y démosle certeza…………………………………….. 
……………………………………………………………………………………………….. 
El Diputado Javier Usabiaga Arroyo.- En China el Estado es dueño de la tierra, 
pero el Estado al mismo tiempo compensa el ingreso. Los programas alimentarios 
y el abasto rural son básicos pero aquí subsidiamos, no incrementamos 
infraestructura……………………………………………………………………………… 
……………………………………………………………………………………………….. 
El Diputado Alberto Jiménez Merino.- Me comprometí la sesión anterior de traer 
un listado de los problemas que aquejan nuestro campo mexicano, en total 
señalamos 87 problemas que creemos son los más significativos. Y asimismo, 
hicimos una propuesta de autoproducción alimentaria que entregamos al 
Presidente de esta Comisión como insumo en el análisis del Presupuesto para el 
campo……………………………………………………………………………………… 
……………………………………………………………………………………………… 
El Diputado Javier Usabiaga Arroyo.- Estamos buscando que alguien de 
SEDESOL venga esta Comisión, para mostrarnos los avances presupuestales en 
sus programas, necesitamos saber porque es el aumento significativo a esos 
programas. En los programas de infraestructura en el medio rural, necesitamos 
saber también hasta donde se ha ejercido, ya pedimos información sobre caminos 
rurales. En lo que se refiere al articulado del decreto, nosotros impulsamos un 
punto de acuerdo para que los jornaleros agrícolas temporales tuvieran 
acreditaciones en sus aportaciones al INFONAVIT, y que el valor del subsidio 
pudiera ser igual o superior a las aportaciones al mismo instituto…………………. 
………………………………………………………………………………………………. 
……………………………………………………………………………………………….. 
……………………………………………………………………………………………….. 
PRESENTACIÓN DE LA PROPUESTA DE PRESUPUESTO DEL PROGRAMA 
ESPECIAL CONCURRENTE PARA EL DESARROLLO RURAL SUSTENTABLE. 
………………………………………………………………………………………………. 
El Diputado Javier Usabiaga Arroyo.- Aprovecho para comentarles que la 
Reunión con la Comisión de Presupuesto será el 28 de octubre y de ser posible 
llevar una propuesta consensuada en los montos y programas. En la Comisión de 
Agricultura no se coincide con la estructura programática, creo que podemos llegar 
a un acuerdo………………………………………………………………………………... 



……………………………………………………………………………………………….. 
El Diputado Avelino Méndez Rangel.- Lo que estamos viendo genera confusión 
e inquietudes, pido que esta Comisión solicite al Secretario Mayorga nos de 
detalle de lo ejercido hasta el momento porque no sabemos. No podemos estar 
reinventando el país con nuevas adecuaciones programáticas y reglas de 
operación sin saber hasta dónde se ha ejercido el recurso de este año…………… 
………………………………………………………………………………………………. 
El Diputado Javier Usabiaga Arroyo.- Creo que es un poco distinto lo que 
estamos viendo ahora, les hemos mostrado como los programas se consolidaban 
o cambiaban de vertiente. Lo que requerimos ahora es saber con qué cifras 
operarán mejor los programas………………………………………………………….. 
……………………………………………………………………………………………… 
El Diputado Rolando Zubia Rivera.- Creo que lo primero es saber si esta 
estructura programática es la mejor, si nos quedamos con la anterior o bien 
optamos por la enviada por el Ejecutivo, eso es lo primero que debemos analizar 
para llevar un consenso con otras Comisiones………………………………………… 
………………………………………………………………………………………………. 
El Diputado Fermín Montes Cavazos.- Habría que considerar no cambiar la 
estructura programática como la propone el Ejecutivo, ya que esto incluiría crear 
nuevas reglas de operación para nuevos programas………………………………… 
………………………………………………………………………………………………. 
El Diputado Javier Usabiaga Arroyo.- Durante la comparecencia, el Secretario 
comentó que con esta nueva estructura programática no cambiarían las reglas de 
operación, y en todo caso estas se someterían a consideración del Consejo 
Mexicano para Desarrollo Rural Sustentable, lo que nos toca a nosotros es 
perfeccionar los lineamientos que permitan una mejor transparencia……………… 
……………………………………………………………………………………………….. 
El Diputado Federico Ovalle Vaquera.- Valdría la pena incrementar el monto 
para Chapingo, porque en el PEC modificado se redujo lo que se había planteado 
desde un principio. Habrá que hacer un esfuerzo y revisar hasta donde se puede 
impulsar un incremento…………………………………………………………………… 
………………………………………………………………………………………………. 
El Diputado Javier Usabiaga Arroyo.- El presupuesto para Chapingo es el que 
ellos plantean, si aprobamos un apoyo adicional habría que revisar un 
presupuesto especial para educación. Si no hubiera más comentarios a la 
propuesta de Presupuesto y no habiendo temas para los asuntos generales le pido 
a la Diputada Norma Orozco nos ayude con la clausura…………….………………. 
……………………………………………………………………………………………….. 
La Diputada Norma Orozco Torres.- Desahogados los temas del orden y siendo 
las 14:30 hrs. declaro clausurada esta sesión y los cito para la Vigésimo-Primera 
Reunión Ordinaria que tendrá lugar en fecha y hora por confirmar. Gracias a 
todos. 
Palacio Legislativo de San Lázaro, 29 de septiembre de 2010 

 
 
 
 


